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旧厂房改造升级，“变身”儿童教育园区，为孩子们
提供欢乐体验。在北京市海淀区，欣欣向荣的小玩童教
育园区正在成为城市创新发展的生动案例。近日，笔
者走进园区，与小朋友们一起体验专属乐园的“新”
与“旧”。

露天电影趣味横生

晚上7点，暮色四合，天边缀着几颗星星，晚风吹拂
着树叶，在海淀区的小玩童教育园区里，几十个小朋友
和家长一起围坐在中央大草坪，看一场趣味横生的露天
电影。柔软的野餐垫，暖光串灯装饰的白色天幕帐篷，
内容丰富的儿童电影，园区内每周都会举行几次这样的

“星空帐篷节”活动。
“孩子太喜欢来这儿玩了！”刘女士说，她们居住在

园区附近的小区，课余假期，她的女儿都和小朋友相约
来玩耍。开放式园区向儿童们提供了休闲玩乐好去处，
无车、宽阔、平坦的路面上，小朋友和家长一起散步，
共度和睦的亲子时光；还可以在大面积的绿色草坪上自
由玩耍，小朋友们分享玩具，沉浸于自己的小小社交

圈；最热闹的还是各种各样的游乐设施，滑梯、秋千、
攀爬架等安全有趣的设施旁总是环绕着欢声笑语。

小桌椅、低台阶，这里的设施设计无处不为儿童着
想。“尽量做到‘小空间，多趣味’，我们努力‘蹲下
来’，用孩子的视角去评判活动场地的尺寸，让孩子玩得
轻松不吃力，打造平等友好的儿童空间。”小玩童教育园
区负责人刘帅介绍。优质、完备、符合儿童需求的基础
设施建设让儿童得到天性的释放，回归欢乐的童年，帮
助少年儿童健康成长。

旧厂房改建别有风味

“这里原来是北京变压器厂，后转为海淀物质回收公
司五棵松回收站，环境脏乱。”田村路街道党群工作办公

室的科长王波介绍。落实城市双修 （生态修复、城市修
补） 政策，园区大刀阔斧进行旧厂房改造，铺新路、砌
新墙、栽种石榴树，做到“百花、百草、百果”，园区的
样貌焕然一新。这里的建筑在厂房的基础上做了加固改
造，结合使用需求制作了保温层、刷了新漆；结构上保
留了原厂区的布局及形态，还有高耸的砖石烟囱作为观
赏地标，别有风味。

几年前，第四届中国书法兰亭奖获得者马玉宝来到
这里办起了弘开书画院，作为第一批商户之一，经历了
园区从萧条到繁华。他回忆道：“原本破败不堪的旧厂房
一点点增秀添绿，变成如今的景象，孩子们拥有了一个
新的成长乐园。”

家住附近的贺女士见证了园区的改变：“以前这里都

被围挡围着，堆放很多垃圾，大家都不会走近。现在环
境真不错，经常带孩子来玩。”

兴趣活动“一站式”体验

“儿童教育服务是我们园区在探索的一条新路，我们
的理念来自 《从百草园到三味书屋》 这篇课文，形成集
培训、体验、娱乐、休闲、自然、文化等为一体的教育
综合体，满足孩子多方面的兴趣和发展需求。”刘帅说。
与大部分旧厂房改造项目不同，小玩童教育园区创造性
地提出，要打造专门以儿童为服务对象的园区。目前，
园区拥有面向儿童的游泳馆、马术馆、围棋馆等教培机
构，还有羽毛球馆、篮球馆、书法馆，儿童医疗、音乐
馆、咖啡店、书店等各类平台也持续开放，小朋友们在
园区里可以“一站式”体验各种兴趣活动。

资源集中的园区为孩子们提供了更丰富的体验，越
来越多的小朋友及家长在工作日的傍晚及双休日来到园
区。孩子们练习击剑、体验滑步车、游泳锻炼、学习马
术，或放学后培养兴趣、快乐度过休闲周末、陶冶情操
体验生活。

企业加速汇聚，集群效应明显

在石家庄市国际生物医药园，华普生
物全球最大的CpG佐剂生产基地即将投产
使用。“最近我每天都要来生产车间里瞧
一瞧，仔细查看投产前的每个环节。”华
普石家庄医药有限公司总经理王英说。

华普生物拥有41项国际发明专利，于
2022年5月落户石家庄。“这里生物医药类
企业多，产业聚集，在资源、应用场景方
面能为企业的发展提供良好支撑……”说
起落户石家庄市国际生物医药园的好处，
王英这样向记者分析，企业看好的就是这
里“研发—中试—生产”的全链条体系，
上下游企业配套齐全。

石家庄是首批国家生物产业基地之
一。近年来，一大批优质生物医药企业、
项目在此落地生根。

“自 2021年启动建设以来，2.8万亩的
园区已构建起集研发、孵化、产业化、销
售及配套服务于一体的全链条产业生态系
统。”石家庄市国际生物医药园管委会党
组书记秦吉辉说，目前，园内已聚集生物
医药企业 243 家，累计承接“京津研发、
石家庄转化”生物医药类项目65个。

无尘生产车间宽敞明亮，身穿防护服
的工作人员不时检查机器的运作情况……
在国际生物医药园 A12 栋 1 层，东海制药

（河北） 有限公司的生产车间，两条软胶
囊生产线正在有序运转。

“我们总公司是上海东海制药股份有
限公司，这是总公司在全国开设的首家拥
有软胶囊生产基地的分公司。”东海制药

（河北） 有限公司综合办公室主任张雅楠
带着记者一路走，一路介绍，“石家庄深
厚的产业基础、完善的配套服务等，让我
们放心在这里‘安营扎寨’。”

企业加速聚集，共创发展机遇，共享
合作成果。东海制药软胶囊生产线于今年
7 月正式投产。而在此之前，公司早已把
碳酸钙咀嚼片的生产，委托给石家庄的另
一家药企。

“如此一来，资源共享，我们既不用
新建生产线、购买生产设备，也能节省人
工，省钱又省心，而合作企业也能增加订
单，获得效益。企业汇聚成势，大家合作
共赢。”张雅楠说。

重点项目建设正酣。计划总投资30亿
元的石药集团智能制造“灯塔工厂”项目
正加紧施工，该项目以生产具有自主知识
产权的创新药为主。石家庄四药集团河北
国龙制药新型制剂及生物制药产业园项
目，也在快马加鞭推进中，目前主体制剂
车间已封顶，不久后一大批高端复杂制剂
新产品将在此落地转化……

“石家庄市目前已形成以生物技术药
物为引领、化学药为主体、现代中药为特
色、高端医疗器械为补充的生物医药产业
体系，扩展形成了涵盖研发、生产、流
通、配套服务的全产业链条。”石家庄市
发改委二级调研员吴书科介绍。

政策持续发力，广纳专业人才

“选择石家庄，选择正定，不仅因为
这里生物医药产业发展迅速，并且对人才
特别重视。”由石家庄市正定县引进的高
层次科技创新创业人才陈道宏博士，于
2018年从美国归国后，进入河北常山生化
药业股份有限公司工作。

“近期，我带领团队完成的‘西地那
非生物等效性试验’项目顺利通过石家庄
市科学技术局及相关专家的验收。”陈道
宏说，“石家庄贴心周到的人才管理服

务，让我感觉很暖心，可以安心做科研。”
产业要发展，人才是关键。近年来，

石家庄大力引才聚智，为人才提供教育、
医疗等优惠政策。2022年，石家庄两次升
级人才招引政策，对新到石家庄就业的普
通高校全日制学士、硕士毕业生发放就业
安家补贴 （学士1万元、硕士3万元），并
将五大主导产业企业引进的、12所省属重
点骨干大学全日制硕士研究生纳入“人才
绿卡”服务范围。

政策连续发力。今年 5 月，石家庄再
次出台 《关于进一步加大人才引进力度助
推现代化、国际化美丽省会城市建设的若
干措施 （试行）》，提出了 12 条人才引进
新政，发放“高级人才寻访券”，整合资
源，搭建人才公共实训基地等，以创新
性、前沿性技术技能实训为重点，进一步
强化人才支撑引领作用，推动石家庄市产
业人才集聚，形成人才引领产业、产业集
聚人才、产才融合发展的良好格局。

2023 年 6 月，石家庄市召开“优秀青
年人才支持开发区建设动员会”，从全市
在编在岗干部中选派首批 40 名优秀青年
专业人才，奔赴经济发展一线，支持开发
区建设和产业发展，特别是生物医药产业
发展。

“石家庄正全力打造千亿级生物医药
产业集群，现在正是我学以致用、施展拳
脚的时候。”清华大学生物学博士叶盼，
2018年到石家庄工作，在多部门多岗位历
练，对全市经济社会发展有了更深认识。

“此次被选派到石家庄高新区工作，我将
充分发挥专业优势，竭尽所能干好工作，
为石家庄高新区生物医药产业发展添砖加
瓦。”叶盼说。

石家庄市委组织部常务副部长、市公
务员局局长吕智临介绍，“我们将‘实施1
年试用期+2年服务期’制度，对选派到开
发区工作的人才建立专门档案，进行跟踪
培养，服务期满考核优秀的全市统筹提
拔使用。”通过创新用人方式，给青年专
业人才发挥作用、施展才华提供更广阔
天地，引导他们积极投身经济发展主战
场，为石家庄发展奉献青春热血和聪明
才智。

生物医药产业发展，需要多种创新要
素汇聚。为此，石家庄出台 《关于支持新
一代电子信息产业和生物医药产业率先突
破的若干措施》，设立了200亿元的主导产
业发展基金和每年10亿元的专项资金，针
对医药研发时间长、投入大的特点，给予

I 类创新药研发生产最高 1.2 亿元的奖励。
两年来，共为生物医药产业项目兑现奖补
资金2.2亿元。

“接下来，我们将加大政策支持力
度，强化企业的创新主体地位，培育科技
领军企业、促进科技型中小企业升级，构
建‘科技型中小企业—高新技术企业—科
技领军企业’三级科技企业梯度培育体
系。”石家庄市科技局党组成员、总工程
师王金生表示，全市将努力提高科技创新
和服务发展能力，加强创新人才的引培，
推动建设高端创新平台，让越来越多的人
才汇聚到石家庄，为解决生物医药“卡脖
子”关键核心技术提供科技支撑。

加快科技创新，推进新药研发

不久前，石家庄四药集团两款特色原
料药产品——盐酸乌拉地尔、枸橼酸托法
替布同日获批，至此，该集团今年已取得
各类新产品批件24个，其中，仅一季度便
有16个新产品获批，开发效率持续保持业
内领先水平。

科技创新多点开花，是近年来石家庄
生物医药产业高速发展的生动写照。在
石药集团中央药物研究院的实验室里，
身着白色大褂的科研人员正有条不紊地
忙碌着。

“石药集团新产品的年研发投入近 40
亿元，目前已建立了纳米制剂药物平台、
mRNA平台、siRNA平台等八大平台，并
以临床需求为导向，聚焦肿瘤、精神神
经、心血管、免疫和呼吸、代谢及抗感
染等六大领域。”实验室相关负责人向记
者介绍，“我们每年提交专利申请 1000 多
项，未来 5 年，预计将有 40 余个创新药
获批。”

近年来，石家庄市通过技术创新、绿
色发展，加强基础研究和科技创新能力建

设，抢抓京津冀协同发展等重大机遇，推
动生物医药产业转型升级，让科技创新不
断提升，新药研发质量提升。

创新主体发展壮大，创新成果竞相涌
现。今年 3 月，在第七届中国工业大奖发
布会上，石药集团申报的“聚乙二醇定点
修饰重组蛋白药物 （津优力） 关键技术体
系建立及产业化”项目入围，被授予中国
工业大奖表彰奖。据悉，该药物是我国第
一个拥有自主知识产权的长效重组人粒细
胞刺激因子注射液，是国家生物制品 1 类
新药。

位于正定县的河北常山生化药业股份
有限公药物研究院多肽实验室，台面上各
种分析检测仪器平稳运行，研发人员正加
紧对艾本那肽进行纯化工作。“艾本那肽
是治疗Ⅱ型糖尿病的国家 I 类新药，被列
入国家科技重大专项，目前已完成Ⅲ期临
床试验，预期 2024 年获批上市。”河北常
山生化药业股份有限公司研究院院长孙鹏
介绍，艾本那肽可将原来每日一次给药延
长至每周一次给药，极大减轻了糖尿病患
者频繁注射给药的不便。

在石家庄市国际生物医药园，一座
座现代化的厂房拔地而起，药明生物、
华普生物等一大批优质生物医药企业纷
纷落户……眼下，高新区已经构建形成以
创新药、抗体药、现代中成药和医疗器械
为主的产业体系，生物医药市场主体达到
1800家，在研新药400余个。

“加快创新成果的落地转化，提升核
心竞争力，是产业高质量发展的‘顶梁
柱’。”石家庄市工信局相关负责人说，今
年上半年，石家庄全市医药产业增加值增
长 16.5%，成为拉动全市工业经济增长的
主引擎之一。下一步，石家庄市将继续鼓
励和引导广大药企，用足用好各级惠企政
策，持续加大创新投入，推动创新成果持
续转化。

旧厂房“变身”儿童乐园
李奕潼 孟知鹭 李飞斐
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河北省石家庄市加速培育千亿级生物医药产业集群

“华北药都”，创新成果涌现
本报记者 万秀斌 史自强

今年5月，习近平总书记考察
河北省石家庄市国际生物医药园规
划展馆时强调，生物医药产业是关
系国计民生和国家安全的战略性新
兴产业。要加强基础研究和科技创
新能力建设，把生物医药产业发展
的命脉牢牢掌握在我们自己手中。

石家庄市素有“华北药都”之
称，目前生物医药产业规上企业达
到189家，拥有国家企业技术中心
18家。一个个区域产业集群科学
布局，一批批创新成果竞相涌现，一
个个重点项目建设正酣……

近年来，石家庄市通过政策引

导、产业支持、资金扶持等，厚
植发展沃土，持续推动生物医药
产业转型升级，在创新发展、绿
色发展中加速培育千亿级生物医
药产业集群，引导生物医药企业
聚集，人才汇集，推动创新成果
加速落地。

热浪滚滚的车间转炉，见证
了 我 人 生 一 次 次 的 “ 高 光 时
刻”：“重科杯”全国模拟炼钢—
轧钢大赛炼钢冠军、第 12 届世
界模拟炼钢挑战赛总决赛职业组
冠军、全国青年岗位能手、全国
劳动模范……

2008 年，我从北京科技大学
冶金工程专业毕业，入职河钢集
团邯钢公司邯宝炼钢厂。第一次
在转炉车间内看到260吨大容量转
炉时，我感到特别震撼。工厂的
装备先进、自动化程度高，我下
定与工厂共成长的决心。

心存万丈豪情，现实却给我
上了“深刻”的一课：换转炉的
氧枪时操作不当，差点酿成事故；在生产备料中高
碳锰铁数量出现偏差，幸亏师傅发现及时，否则会
导致钢水成分超标……我感到很沮丧，这时师傅点
醒了我：“炼钢工要先把自己炼成‘钢’”。

从此，我把“要当全厂最好的炼钢工”作为自
己的座右铭，把工作平台看作“第二大学”，从最基
础的上料工干起，每天和同事在炉台上摸爬滚打，
把工作实践和书本知识放在一起琢磨，仅用两年多
时间，我就成长为全厂最年轻的转炉炉长。

之后，我将工作重点放在科研上。为了提质增
效，我努力打破传统炼钢模式，在同事的帮助下，
成功总结出了260吨转炉的“少渣冶炼”方法，成为
首个将 260 吨转炉的灰耗降到吨钢 15 公斤的炼钢
工，并将这套经验推广到全厂各个班组。紧接着，
我又研发出“降铁耗补偿硅铁增硅计算”小程序，
提出“减少鱼雷罐数量提高入炉铁水温度合理化建
议”等。

不久前，我和同事将底吹氧、底喷粉新工艺的
思路应用于传统转炉。今年2月，邯宝炼钢厂两座转
炉的终渣全铁分别降低至 11.5%和 13.2%，远超之前
的行业标杆控制水平，极大提高了金属收得率。

为了攻克难关，那段时间，我和工友吃住都在厂
里，一座座转炉观察、分析。大家开玩笑说：“睡醒了
会牙疼，因为梦里都在‘啃’硬骨头！”

搞创新，就要有钉钉子的精神，“磨”的韧性，
“迷”的痴爱。平时我们“粘”在工作平台，在遇到
需攻关的技术难题或研制新产品时特别有精神头。
我们常常忙得连轴转，但并不觉得苦，感到的是全
心投入带来的快乐和振奋。

目前，河钢集团已进入技术升级新发展阶段，
广大生产一线的技术人员正昂首阔步走在技术升级
前列。推动钢铁产业高质量发展任重道远，我已将
自己融入钢铁产业发展的星辰大海，一辈子就干这
一件事，为全力打造“绿色低碳、智能制造、高端
材料”现代化钢铁基地
贡献自己的力量。

（作者唐笑宇为党的
二十大代表，河钢集团
邯钢公司邯宝炼钢厂特
档技术主管、转炉车间
副主任）
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拔节生长 增添动能
史自强

走进石家庄市，生物医药产业拔节生长的气息扑
面而来。在石家庄市多个生物医药产业园区采访，
记者听到最多的是“创新”，感受最明显的是“发展
速度”。

随着一个又一个重磅生物医药产业项目开工建
设，一项又一项研发成果“落地生金”，石家庄生物医
药产业源源不断增添新动能、新优势。这里将研发生
产更多“中国药”，为健康中国建设作出新贡献。

石家庄市国际生物医药园。 梁子栋摄石家庄市国际生物医药园石家庄市国际生物医药园。。 梁子栋梁子栋摄摄

石家庄四药集团科研工作者在实验室研制新药品。 梁子栋摄石家庄四药集团科研工作者在实验室研制新药品石家庄四药集团科研工作者在实验室研制新药品。。 梁子栋梁子栋摄摄


